
45
院慶專題—人物專訪

林麗瑩檢察官（司法官班第 65 期檢察召集人）

林麗瑩檢察官
（司法官班第 65 期檢察召集人）

人物專訪

受訪人：林麗瑩 檢察官

訪談人：黃雅鈴 導師

張嘉婷 導師

編　輯：李明蓉 導師

問：�請問您在學院受訓的期間是何時？

答： 我是 31期的，民國 81年中入所，82

年底分發，那時候受訓期間比較短，

好像是 1年半左右。

問：�請問您第1天報到時對學院的印象？

答： 我覺得那時候訓練所師長都把我們當

寶貝對待，設備當然不是最好的，但

所裡都會盡量滿足我們的需要。我們

那個時候還要住宿，但陸續有學員要

求所以就開放，可以 10點前回所。

再過 1、2年之後，好像就可以禮拜

三不用住宿，我那時候處在一個訓練

所慢慢逐步開放的時期。

問：�請問您在受訓期間印象深刻的事情？

答： 在所內很多事情都很特別，但我覺得

比較有趣的就是模擬法庭，我有 1次

是抽中審判長，而且是民事案件，

模擬法庭結束之後，所長竟然親自來

給我鼓勵，他說：「你台風很穩健，

看起來就像個審判長，你適合當法

官」。我其實在上面的時候腦筋空

白，因為也沒有當過審判長，就是按

照劇本演。後來我去實習的時候，也

有導師跟我說：「你看起來就像個法

官，你應該要當法官」。

這對我來講印象很深刻，我的學習過

程，大家給我的評價是我看起來像個

法官，那當然是個鼓勵，我相信所長

當時也許看我很膽怯給我鼓勵。但是

我分發的時候，當時還是有 3、6、

9名要當檢方的限制，而且前一期還
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可以調換，這期不能調換，我因為

是 3、6倍數的名次還是分發當檢察

官。大家都還想說我會不會轉法官、

或者是我會不會排斥當檢察官，結果

也沒有，就一路到現在，這是我自己

覺得一個很有趣的現象。也許大家都

認為你適合當法官，但是你的職涯是

在另外一條道路上，這種轉折還滿有

趣的。

問：�您在受訓時有沒有印象最深刻的課程

或是哪位講座？

答： 印象深刻的課程很多，像當學生時

比較接觸不到的屍體勘驗、犯罪現

場重建等等，但到了工作中常常接

觸，也就不那麼特別了，反而現在完

全碰不到的東西，是我很懷念的。像

民事講座最高法院林大洋庭長，他學

識淵博，上課卻非常風趣，他會穿插

一些幽默的方式來講課，上他的課非

常愉快，不像一般法官講座嚴肅，上

他的課如沐春風，每每期待上課，課

堂上不時會有笑聲傳出。而且我覺得

檢察官比較活潑，但法官通常會比較

嚴肅，上課會比較有壓力，我當時覺

得林大洋講座的課很特別，原來法官

也可以這麼幽默，不過這是個性也很

難學得來。我現在這個階段就會特別

回憶到這部分，尤其他的過世，又讓

我聯想到他其實是我們的講座，受教

他很多，而且他給我們沒有壓力的課

程，他講的都很精實，雖然民事法不

是我的長項，但當時確實對民事法多

了不少興趣。

問：�擔任檢察官期間有無令您感到棘手、

不好處理的事務？

答： 檢察官工作感到棘手的通常是案件體

質不好、證據模糊，起訴也不是、不

起訴也不是，有一種是這個被告是有

問題，但是可能已經來不及了，時間

過了，或者證據已經消失了，這個是

我感覺比較棘手，而且覺得很難去處

理的問題。但是如果問我整個職涯，

我有發覺我個人的弱點，可能也是大

部分學法律的人的弱點，我們都很專

注學法律，但是跟人、生活面，例如

時間管理、人的管理，我們這方面生

活的能力就比較欠缺，而且我覺得這

會影響我們的職業。我自己的反省是

我在人的資源管理上比較弱，我認人

能力很差，連合作過的警察夥伴，有

一陣子沒見就忘了，這對於檢察官工

作而言，並非好事，小的方面是個人

人際關係不好，大的方面是無法建構

自己的辦案資源，我覺得這是我最大

的弱點。一個檢察官要做得好，你的

人力資源，包括你的同事、同儕、合
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作夥伴，如果你可以跟他們維持比較

好的關係，這就是你很好的資源，尤

其是職業生涯一個很重要的資源。像

我有注意到一些同事，他們碰到案件

需要支援，他電話一拿起來就馬上就

可以找到適當的夥伴，這是我比較欠

缺的部分。那我的長項就是法律問題

分析、案件案卷整理、案件管理，所

以難怪以前的老師都說我適合當法

官，不過檢察官對我來講也是一種歷

練。

這確實是我跟其他比較成功的檢察

官比起來我個人的弱點所在，比較棘

手。因為有些人天生就是可以很熱

絡，就可以建立很好的觀感，見到面

就很快的就可以打招呼，以前覺得那

就是人家認人能力很好，但是我發覺

不是，這將來是一個很好的人脈資

源，尤其檢方辦案絕對不是靠一個

人。

儘管如此，我不會覺得不擅長這方面

就不適合擔任檢察官，如果我個性適

合當法官，然後去當法官，就更法官

了，你永遠就欠缺這一塊的歷練。那

我自己既然是比較偏向法官的個性，

來檢方歷練不同的，讓自己比較開闊

一點，我個性就會比較開朗，看事情

比較不會那麼狹隘。而且檢方的歷練

讓你可以在人的場合比較自然，雖然

那是我的弱點，但是我跟法官同學比

較，我跟人的接觸又比他們好很多，

這個是在檢方比較特殊的歷練。

問：�工作上什麼事務會令您感到有成就感？

答： 我自己認為我的長項就是卷證分析、

法律分析，所以不好處理、常常檢方

被法院判無罪的案子，因為我發覺了

一種論述的方式之後被法院接受了，

而且一、二審都沿用我的說法判決有

罪，發現自己的見解被法院採納，且

各審級引用，會很有成就感。

問：�擔任主任檢察官期間，有無令您感到

印象深刻的事務？

答： 主任檢察官需要高超的協調、溝通能

力，尤其是跟檢察官的溝通，除了讓

他們信服你的能力之外，要跟檢察官

建立信賴關係，否則好的規劃也會被

檢察官反對而無法推動，如果要開會

提出議題，希望人家支持你，事前的

溝通很重要。

有一次某警察局長親自與我商量，是

否改變酒駕案件的移送方式，我覺得

有道理，而且也方便檢察官結案，就

直接在檢察官會議中提出來，沒想到
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遭到多數檢察官反對。這個結果讓我

非常訝異，明明是對檢察官有利的改

變，後來我才發現，事前沒有先跟檢

察官溝通，了解檢察官在意的事情，

例如值班工作量變大，但這是誤解，

其實可以溝通化解工作量變大的誤

認，因為沒有事前好好溝通，逕行在

會議上提出，反而讓檢察官覺得我

在幫警方，這種經驗讓我後來成長很

多。不管推動任何事情，先進行私下

的意見交換，甚至可以改良自己的規

劃，讓事情更順利。

問：�當主任檢察官是否也需要學習如何與

組員溝通？

答： 我覺得我後來這方面處理的比較好，

我的組員喜歡我的處理方式，我都是

跟他們討論，然後尊重他們使用的文

字，我只在意結論對不對、法條有沒

有引錯，或者注意有沒有不合訴訟要

件，所以我提出後，組員就謝謝主任

你幫我找出來，而且我會讓他們先拿

回去修改再送出，對他們來講不會覺

得我是故意修改，而是跟他們站在同

一線的。

問：�您擔任過法務部綜合規劃司司長、司

法院政風處處長、臺灣高檢署主任檢

察官、曾被提名擔任大法官、目前則

在最高檢察署訴訟組，請問您如何在

職涯中，拓展檢察官工作的廣度、深

度？

答： 在檢察官生涯外，有機會歷練不同的

職位，處理司法行政事務，可以拓展

檢察官工作的廣度，若一直待在檢察

官這個角色上，長期辦刑事案件，缺

乏與人的溝通協調能力、相關資源的

運用能力等，除了會有解決問題思考

上的盲點外，也可能會窄化對犯罪因

素、犯罪環境的認識。當你有這些歷

練後再回來當檢察官，你會比較能了

解你辦案的對象或者你合作的對象的

立場、他們在意的是什麼，這也是為

什麼多數人認為有其他工作經驗後，

再來擔任司法官才會比較通達事理。

如果有機會可以出國念書，學習外國

法，除了能拓展視野外，更有助於將

來行政歷練。此外，如果能了解自

己，發揮自我優勢，例如我擅長整

理、分析與歸納問題，在原本的工作

領域外，發揮自我優勢、展現自我價

值，亦能拓展這份工作的深度。

問：�您除了當檢察官、主任檢察官外，還

歷練過許多行政職務，面對的挑戰和

壓力？如何克服與調適？

答： 檢察官基於工作的獨立性，大部分事
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務的處理都能自我決定，但司法行

政，即使是擔任主管，也是基於幕僚

角色而必須配合政策的執行與落實，

在推行政策的過程中，基於我的幕僚

角色，我會將政策執行面的相關問題

提供給長官參考，在法律底線範圍內

尊重長官的決定。另外，在推動政策

的過程中，有時候會與基層檢察官的

想法對立，我會到各地檢了解檢察官

的立場與想法後再進行雙向的溝通，

以達成共識。檢察官經過這些不同的

行政歷練後，檢察官面對不同環境、

任務所帶來的挑戰時，更能即時反應

與解決、更具備溝通協調能力、更接

地氣、更能圓融處理事務。如何面對

這些壓力和挑戰，我自己也一直在學

習，特別是從一些成功的前輩身上學

習。能忍一時者，通常多會迎接雨過

天晴，培養忍耐的素質，也需要不斷

惕勵自我。

問：�請問您如何兼顧工作與生活？

答： 時間管理很重要，如果能每一天開始

先想好要做的事、要完成的工作，效

率一定提高。維持好的工作效率之

外，也要兼顧興趣或生活樂趣，因為

良好的休閒活動，有助工作效率的提

升，有一個法律以外的興趣（爬山、

美食或音樂等），讓工作與生活相得

益彰。當面臨工作的挫折時，需要找

方式跳脫原本的情緒，可以找與你親

近的同事傾訴，或者我會藉由藝術欣

賞、聽音樂、彈鋼琴紓壓。

問：�您擔任檢察官、主任檢察官、其他行

政歷練職務的這些階段中，哪個階段

會覺得工作壓力比較大呢？

答： 我在北檢擔任主任檢察官時，除了負

責偵查外，還要處理很多行政事務，

當時我是婦幼組主任檢察官，要推動

減述、一站式、修復式司法等制度，

這些制度從無到有，我會親自參與運

作，到醫院進行一站式訊問、參加修

復式司法的雙方對談等。推行相關制

度，要先自己寫計畫書、編列預算，

因此會與地檢署的各科室接洽，而透

過這些歷練所累積的經驗，讓我更了

解地檢署各科室的組織與運作。這些

經驗都有助於將來檢察官在辦案上的

表現，如何運用資源、人力，發揮到

最高的效益。

問：�請問您覺得司法官應該具備什麼樣的

特質？

答： 耐得住寂寞最重要，其次是抗壓性要

強，這些都是我自己一直在鞭策自己

的要求。同理心、耐心、細心也是很
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重要。認真做好自己的角色。心理素

質要強，遇到社會矚目案件，更需要

團隊辦案，一起辦案並承受外在的種

種壓力，內部並給予支持的力量，檢

察官辦案很需要這樣支持的力量。了

解自我優點、充實自我、認真踏實、

累積歷練。

問：�請問您對於準司法官在本質學能、案

件管理、情緒管理、團隊合作之學習

有何建議呢？

答： 這個問題對司法官真的是重中之重。

能通過國家考試，進入司法官學院受

訓，基本上本質學能都在水準之上。

但職業生涯上普遍都要具備的其他能

力，包括管理 managment（這當中當

然包括案件管理與個人情緒管理），

以及團隊合作是多數司法官應該有待

加強的能力。參看別人的經驗，特別

是學院中有講座、導師，包含院檢實

習，除觀察外，應該能多開口詢問，

學院中如能透過導師擇親身經歷或者

著名的個案，與同學分享，也是非常

不錯的學習方式。

問：�請問您對司法遠景之想法？

答： 純粹願景，希望民眾對司法的公正性

有信心，司法信賴可以提升，司法官

對自己的工作應該會更有熱忱。

問：�請問您如何保持工作的熱忱？

答： 在工作上獲得成就感，一路走來，雖

然也有辛苦的時候，但我也很幸運，

可以從事我很喜歡的法律研究，當意

見被採納時，或者處理案件中，解決

了當事人的紛爭，或者辦案品質獲得

院方的肯定等，都能從中獲得滿足與

成就感。

問：�最後，想請您送一句話給學院或及將

要投入司法實務工作的後進？

答： 橫看成嶺側成峰，遠近高低各不同。

不識廬山真面目，只緣身在此山中。

有時我們對自己的工作有抱怨、灰心

或者失望的時候，可以想其實很多人

是羨慕我們這樣的工作，除了穩定之

外，更具獨立性、主動性。司法官工

作是一個退可獨善其身，進可兼善天

下的工作，希望以此和大家共勉。
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